

# Eksperimentasi Mobile Learning pada Mata Kuliah Kalkulus Integral Ditinjau dari Kemampuan Bekerjasama

*by* Siti Suprihatiningsih

---

**Submission date:** 24-Jun-2020 11:35AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 1348897895

**File name:** 2.\_Siti\_Suprihatiningsih.pdf (947.51K)

**Word count:** 4398

**Character count:** 28263

## Eksperimentasi *Mobile Learning* Pada Mata Kuliah Kalkulus Integral Ditinjau Dari Kemampuan Bekerjasama

Siti Suprihatiningsih<sup>1\*</sup>, Nugroho Arif Sudiby<sup>2</sup>, Triana Harmini<sup>3</sup>

<sup>1</sup>Pendidikan Matematika, STKIP Pamane Talino, Landak, Indonesia;

[\\*s.suprihatiningsih@stkippamanetalino.ac.id](mailto:s.suprihatiningsih@stkippamanetalino.ac.id)

<sup>2</sup> Teknik Informatika, Universitas Duta Bangsa, Surakarta, Indonesia;

[nugroho\\_arif@udb.ac.id](mailto:nugroho_arif@udb.ac.id)

<sup>3</sup>Teknik Informatika, Universitas Darrusalam, Ponorogo, Indonesia;

[triana@unida.gontor.ac.id](mailto:triana@unida.gontor.ac.id)

**Abstrak.** Masa pandemi covid-19 seperti saat ini mengharuskan untuk mencari alternatif pembelajaran yang efektif digunakan. Pembelajaran biasanya tatap muka langsung sekarang melalui daring. Salah satu alternatif dalam pembelajaran saat ini adalah penggunaan *smartphone* atau biasa disebut dengan *mobile learning*. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui: 1) perbedaan prestasi belajar matematika mahasiswa dengan pembelajaran melalui *mobile learning* dan *google classroom*, 2) interaksi antara pembelajaran melalui *mobile learning* dan kemampuan bekerja sama mahasiswa terhadap prestasi belajar matematika, 3) perbedaan prestasi belajar matematika mahasiswa pada tingkat kemampuan bekerja sama. Subjek penelitian ini adalah mahasiswa Program Studi Pendidikan Matematika STKIP Pamane Talino yang mengambil mata kuliah Kalkulus Integral sebanyak 68 mahasiswa yang terdiri dari 2 kelas. Pelaksanaan penelitian berlangsung selama 5 kali pertemuan. Setiap kelompok diajar dengan materi yang sama. Instrumen dalam penelitian ini berupa instrumen tes dan angket (kuisisioner). Metode penelitian menggunakan *quasi eksperimen* dengan pendekatan desain factorial 2x3. Uji analisis data yang digunakan yaitu uji ANAVA dua jalur dengan prasyarat analisis berupa uji normalitas dan uji homogenitas. Hasil analisis data menunjukkan bahwa data berdistribusi normal dan homogen, sehingga dapat disimpulkan bahwa : (1) pembelajaran dengan media *Mobile Learning* lebih efektif daripada pembelajaran dengan media *Google Classroom*, (2) tingkat kemampuan bekerja sama tinggi, sedang dan rendah memberikan efek yang berbeda terhadap prestasi belajar matematika mahasiswa dan (3) pengaruh penggunaan media pembelajaran *mobile learning* dan *google classroom* terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada kemampuan kerjasama mahasiswa. Sebaliknya pengaruh kemampuan kerjasama mahasiswa, terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada penggunaan media pembelajaran, baik melalui *mobile learning* atau *google classroom*.

**Kata Kunci:** *Mobile Learning*, kemampuan Bekerja sama, Kalkulus Integral

**Abstract.** The covid-19 pandemic period like now requires finding alternative learning that is effectively used. It drives a changing method of learning from face-to-face to online. One alternative in learning today is the use of smartphones or commonly referred to as mobile learning. This study aims to determine: 1) differences in student mathematics learning achievement with learning through mobile learning and google classroom, 2) interaction between learning through mobile learning and the ability to work together with students towards mathematics learning achievement, 3) differences in student mathematics learning achievement at the level of ability cooperate. The subjects of this study were students of the Mathematics Education Study Program STKIP Pamane Talino who took 68 Integral Calculus courses consisting of 2 classes. The research was conducted in 5 meetings. Each group was taught with the same material. The instruments in this study were tests and questionnaires. The research method used was quasi-experiment with a 2x3 factorial design approach. The data analysis test used was the two-way ANAVA test with the analysis prerequisites in the form of normality test and a homogeneity test. The results of the data analysis show that the data are normally distributed and homogeneous. Thus, it can be concluded that: (1) learning with Mobile Learning media is more effective than learning with Google Classroom media, (2) the level of ability to work together with high, medium and low gives different effects on student mathematics learning achievements and (3) the effect of the use of mobile learning media and google classroom learning on learning achievement does not depend on the ability of student collaboration. On the other hand, the effect of student collaboration ability on learning achievement does not depend on the use of learning media, either through mobile learning or google classroom.

**Keywords:** Mobile Learning, Cooperation skills, Integral Calculus

### Pendahuluan

Kalkulus integral merupakan salah satu mata kuliah wajib yang diajarkan pada semester II program studi pendidikan matematika STKIP Pamane Talino. Kondisi pandemi covid-19 seperti saat ini tidak memungkinkan pembelajaran secara tatap muka. Inovasi pembelajaran secara daring mulai bermunculan, mulai dari penggunaan aplikasi *zoom*, *whatsapp* maupun *google classroom*. Pembelajaran daring juga memaksimalkan fungsi *Smartphone*, yang semula hanya digunakan untuk berkomunikasi dan bermain sekarang mulai digunakan untuk belajar (Nugroho & Purwati, 2015). Kemajuan Teknologi Informasi dan Komunikasi di bidang pendidikan pada penggunaan media pembelajaran yang ditandai dengan munculnya konsep *Electronic Learning (e-learning)* (Nuryadi, 2019). *Smartphone* dengan operasi sistem (OS) *android* sekarang banyak dimiliki mahasiswa. Pada OS *android* kebanyakan dimanfaatkan untuk *game*, *facebook*, *twitter*, *whatsapp*, *BBM* namun dengan kondisi pandemi yang tidak memungkinkan pembelajaran

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

dengan tatap muka langsung di kelas, memberi peluang untuk dosen untuk menerapkan pembelajaran berbasis mobile atau *mobile learning*.

Perkembangan teknologi menjadikan kebutuhan pembelajaran berbasis TI tidak dapat dihindari. Perkembangan seperti ini biasa disebut dengan *e-learning*. Salah satu jenis *e-learning* yaitu pembelajaran berbasis *mobile* atau biasa disebut *mobile learning* (Ramadan & Arfinanti, 2019). *Mobile learning* merupakan salah satu pemanfaatan teknologi informasi dan komunikasi untuk media pembelajaran yang bersifat interaktif dalam proses pembelajaran, sehingga proses belajar siswa dapat menarik dan tidak terbatas oleh ruang dan waktu. Selain itu konten yang ada kebanyakan masih bersifat hiburan dan belum banyak dimanfaatkan untuk pembelajaran (Yuliani, 2010).

Attwell dalam *International Journal of Mobile and Blended Learning* menyatakan tujuan pengenalan sistematis penggunaan *mobile learning* yang menarik untuk mengeksplorasi penggunaan perangkat *mobile* dalam belajar (Attwell, 2010). Penggunaan *mobile learning* dalam pembelajaran matematika memiliki beberapa keunggulan, diantaranya 1) dapat dioperasikan dimanapun dan kapanpun, 2) meningkatkan motivasi mahasiswa, dan 3) meningkatkan pembelajaran sesuai kebutuhan mahasiswa (Setyadi, 2017).

Proses pembelajaran matematika selama ini menggunakan model pembelajaran konvensional yang membutuhkan tatap muka di kelas. Dosen mengajar menggunakan metode *teacher centered learning* dimana peran dosen sangat dominan selama pembelajaran. Hal ini menyebabkan peserta didik hanya menyerap informasi, menghafal, dan mencatat dari penjelasan materi yang diberikan dosen. Peserta didik tidak dituntut memahami materi, mengungkapkan ide, dan memecahkan masalah matematika. Peran dosen yang sangat dominan menyebabkan sikap kurang mandiri mahasiswa.

STKIP Pamane Talino sebagai lembaga pendidikan yang menghasilkan calon guru atau calon tenaga pengajar sangat diharapkan untuk dapat mengikuti perkembangan teknologi dan kebutuhan dalam dunia kerja. Pada lingkungan kerja sekarang ini kemampuan bekerja sama sangat diperlukan dalam menyelesaikan suatu masalah atau pekerjaan. Sebagai calon guru, mahasiswa harus mempunyai kemampuan bekerja sama agar dapat menyampaikan materi yang bermakna kepada siswanya kelak.

Kemampuan bekerja sama merupakan kemampuan yang harus dimiliki mahasiswa, dengan kemampuan ini mahasiswa dapat saling memahami

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

orang lain dan dapat menyelesaikan permasalahan. Kekhawatiran timbul saat pembelajaran melalui daring, komunikasi antar mahasiswa jadi terbatas bahkan tidak ada. Komunikasi terjadi antara dosen dengan mahasiswa secara personal karena kondisi wabah covid-19 yang tidak memungkinkan mahasiswa untuk berkelompok dalam sebuah tim saat pembelajaran.

Kemampuan bekerja sama sangat penting dimiliki mahasiswa. Bekerja sama merupakan sifat sosial manusia dan bagian penting yang tidak dapat dihindari dari kehidupan (Wulandari, Arifin, & Irmawati, 2015). Kemampuan bekerja sama merupakan salah satu unsur agar tujuan pembelajaran dapat tercapai (Marcella, Wulanata, & Listiani, 2018). Mahasiswa akan terlatih dengan bekerja sama karena pembelajaran di kelas sudah dibiasakan. Selain di kelas mahasiswa diharapkan dapat menerapkan kemampuan bekerja sama dalam kehidupan sehari-hari (Anton, Kusno, & Fitrianto, 2013). Dengan demikian pembelajaran matematika memiliki fungsi sebagai sarana untuk mengembangkan kemampuan berpikir kritis, kreatif dan bekerja sama yang diperlukan siswa dalam kehidupan modern (Atikasari, Agoestanto, & Winanti, 2018).

Bekerja sama dalam pembelajaran dapat diartikan sebagai sikap atau perilaku dalam hubungan antar peserta didik untuk saling membantu sesama teman dalam kerja kelompok (Suhardi, 2013). Indikator kemampuan bekerja sama berdasar pendapat Maasawet yaitu: 1) memberi informasi kepada sesama anggota kelompok, 2) dapat membantu menyelesaikan perselisihan yang terjadi, 3) dapat menciptakan suasana bekerja sama yang akrab, 4) bertukar ide dan pendapat kepada anggota kelompok, 5) mendukung keputusan kelompok, 6) menghargai masukan dan keahlian anggota lain, 7) berpartisipasi melaksanakan tugas, 8) menghargai hasil kerja kelompok (Maasawet, 2011). Aspek kemampuan bekerja sama dalam pembelajaran menurut Pratiwi dkk adalah peningkatan kemampuan bekerja sama siswa dalam aspek: 1) kebersamaan menyelesaikan tugas proyek, 2) mendiskusikan perencanaan proyek dengan tepat, 3) saling tukar pendapat, dan 4) kekompakan dalam menyelesaikan tugas proyek (Pratiwi, Ardianti, & Kanzunudin, 2018). Dalam penelitian ini, indikator kemampuan bekerja sama mahasiswa yang akan dikembangkan antara lain: 1) saling memberi informasi, 2) menghargai pendapat orang lain, 3) saling diskusi dalam penyelesaian tugas, 4) berpartisipasi aktif dalam penyelesaian tugas, dan 5) kekompakan dalam menyelesaikan tugas.

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

Tujuan penelitian ini yaitu untuk 1) mengkaji perbedaan prestasi belajar matematika mahasiswa dengan pembelajaran melalui mobile learning dan google classroom, 2) interaksi antara pembelajaran melalui mobile learning dan kemampuan bekerja sama mahasiswa terhadap prestasi belajar matematika, 3) perbedaan prestasi belajar matematika mahasiswa pada tingkat kemampuan bekerja sama.

### 53 Metode

Penelitian ini merupakan penelitian eksperimental semu dengan desain faktorial  $2 \times 3$ . Variabel penelitian ini berupa variabel bebas dan variabel terikat. Variabel bebas dalam penelitian ini adalah media pembelajaran *mobile learning* dan *google classroom* serta kemampuan bekerja sama mahasiswa yang terbagi dalam tiga tingkatan yaitu tinggi, sedang, dan rendah. Variabel terikat dalam penelitian ini adalah prestasi belajar mahasiswa pada materi integral. Penelitian ini melibatkan dua kelompok, yaitu satu kelompok diajar menggunakan mobile learning dan satu kelompok diajar menggunakan *google classroom*. Subjek dalam penelitian ini adalah mahasiswa Program Studi Pendidikan Matematika STKIP Pamané Talimo yang terdiri dari dua kelas yang berjumlah 68 mahasiswa. Penelitian ini dilaksanakan pada semester ganjil tahun ajaran 2019/2020 pada materi Kalkulus Integral. Pelaksanaan penelitian berlangsung selama 5 kali pertemuan. Setiap kelompok diajar dengan materi yang sama.

Instrumen dalam penelitian ini berupa instrumen tes dan angket (kuisisioner). Instrumen tes digunakan untuk mengukur prestasi belajar mahasiswa dan angket digunakan untuk mengukur kemampuan bekerja sama mahasiswa. Instrumen tes yang digunakan berupa tes essay yang terdiri dari 5 soal yang diberikan kepada mahasiswa pada akhir pembelajaran. Instrumen angket disusun berdasarkan 5 indikator kemampuan bekerja sama terdiri dari 15 pertanyaan tertutup dengan 5 pilihan jawaban yaitu Sangat Setuju (5), Setuju (4), Ragu-ragu (3), Tidak Setuju (2), dan Sangat Tidak Setuju (1). Kemampuan bekerja sama dalam penelitian ini sebagai variabel terikat. Instrumen tes dan angket sebelum digunakan dalam penelitian telah dilakukan validasi dengan dosen matematika untuk mengetahui kesesuaian soal tes dan indikator kemampuan bekerja sama.

Pengumpulan data prestasi belajar mahasiswa dilakukan dengan menggunakan instrumen tes yang diberikan pada akhir pembelajaran materi Integral. Data yang diperoleh berupa skor tes mahasiswa yang kemudian akan dianalisis. Data kemampuan bekerja sama mahasiswa diperoleh dengan

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

menggunakan angket kemampuan bekerja sama. Data kemampuan bekerja sama mahasiswa digunakan untuk pengelompokan tingkat kemampuan bekerja sama mahasiswa yaitu tinggi, sedang, dan rendah. Pedoman pengkategorianya sesuai dengan Tabel 1.

**Tabel 1.** Pedoman Acuan Norma Pengkategorian Tingkat Kemampuan Bekerja Sama Mahasiswa

No.	Skor	Kategori
1	$\text{Skor} < \bar{X} - 0,5 \text{ SD}$	Rendah
2	$\bar{X} - 0,5 \text{ SD} \leq \text{Skor} \leq \bar{X} + 0,5 \text{ SD}$	Sedang
3	$\text{Skor} > 0,5 \text{ SD} + \bar{X}$	Tinggi

Keterangan:

Skor : rata-rata skor angket kemampuan bekerja sama mahasiswa

$\bar{X}$  : nilai rata-rata total

SD : Standar deviasi total

37 Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah uji ANAVA 27 dua jalur. Penelitian ini menggunakan rancangan faktorial 2x3 untuk mengetahui pengaruh dua variabel bebas terhadap variabel terikat. 50 Rancangan penelitian ini disajikan pada Tabel 2.

**Tabel 2.** Rancangan Penelitian

Media Pembelajaran (A)	Kemampuan bekerja sama (B)		
	tinggi (b <sub>1</sub> )	sedang (b <sub>2</sub> )	rendah (b <sub>3</sub> )
<i>Mobile learning</i> (a <sub>1</sub> )	ab <sub>11</sub>	ab <sub>12</sub>	ab <sub>13</sub>
<i>Google classroom</i> (a <sub>2</sub> )	ab <sub>21</sub>	ab <sub>22</sub>	ab <sub>23</sub>

Keterangan:

ab<sub>11</sub> = Prestasi belajar mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama tinggi yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *mobile learning*.

ab<sub>12</sub> = Prestasi belajar mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama sedang yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *mobile learning*.

- ab<sub>13</sub> = Prestasi belajar mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama rendah yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *mobile learning*.
- ab<sub>21</sub> = Prestasi belajar mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama tinggi yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *google classroom*.
- ab<sub>22</sub> = Prestasi belajar siswa dengan kemampuan bekerja sama sedang yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *google classroom*.
- ab<sub>23</sub> = Prestasi belajar siswa dengan kemampuan bekerja sama rendah yang diberi perlakuan pembelajaran melalui *google classroom*.

Prasyarat analisis yang digunakan berupa uji normalitas dan uji homogenitas. Uji normalitas menggunakan uji Kolmogorov Smirnov dan uji homogenitas menggunakan uji Levene test. Semua analisis data menggunakan IBM SPSS Statistic 20.

### Hasil dan Pembahasan

Penelitian ini dilakukan pada mahasiswa Program Studi Pendidikan Matematika STKIP Pamane Talino yang mengambil mata kuliah Kalkulus Integral. Data yang diperoleh pada penelitian berupa data kemampuan bekerja sama mahasiswa dan prestasi belajar mahasiswa. Data kemampuan bekerja sama mahasiswa digunakan untuk untuk pengelompokkan tingkat kemampuan bekerja sama mahasiswa yaitu tinggi, sedang, dan rendah. Hasil pengkategorian kemampuan bekerja sama mahasiswa disajikan pada Tabel 3.

Tabel 3. Data Jumlah Mahasiswa Berdasarkan Kemampuan Bekerja Sama

Media Pembelajaran	Jumlah Mahasiswa			Total mahasiswa
	Tinggi	Sedang	Rendah	
Mobile Learning	12	13	7	32
Google classroom	3	21	12	36
Jumlah Total	15	34	19	68

Dari Tabel 3 dapat diketahui bahwa sebanyak 34 orang mahasiswa mempunyai kemampuan bekerja sama pada kategori sedang. Hal ini menunjukkan bahwa dari hasil pembelajaran mata kuliah Kalkulus Integral pada materi integral memberikan dampak yang positif untuk kemampuan bekerja sama mahasiswa. Pada pembelajaran melalui *mobile learning*, jumlah

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077



mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama tinggi sebanyak 12 orang sedangkan melalui media *google classroom* sebanyak 3 orang. Hal ini menunjukkan bahwa dengan menggunakan media *mobile learning* kemampuan bekerja sama mahasiswa lebih baik dibandingkan kemampuan bekerja sama mahasiswa dengan menggunakan media *google classroom*.

Data prestasi belajar matematika mahasiswa diperoleh dari hasil tes yang diberikan pada akhir pembelajaran. soal tes untuk kedua kelas baik kelas dengan media *mobile learning* maupun kelas dengan media *google classroom* sama. Data prestasi belajar matematika mahasiswa ini digunakan untuk mengetahui perbedaan prestasi belajar mahasiswa dengan media *mobile learning* dan media *google classroom*. Analisis deskriptif statistik data prestasi belajar matematika mahasiswa dengan media *mobile learning* dan *google classroom* disajikan pada Tabel 4.

**Tabel 4.** Analisis Deskriptif Statistik data prestasi belajar matematika mahasiswa

Model	Kategori	Mean	Std.Deviation	N
Google Classroom	Rendah	66,75	8,114	12
	Sedang	73,86	4,912	21
	Tinggi	80,33	5,774	3
	<b>Total</b>	<b>72,03</b>	<b>7,339</b>	<b>36</b>
Mobile Learning	Rendah	71,71	4,192	7
	Sedang	79,08	3,968	13
	Tinggi	87,75	4,07	12
	<b>Total</b>	<b>80,72</b>	<b>7,345</b>	<b>32</b>
Kemampuan Bekerja Sama	Rendah	68,58	7,221	19
	Sedang	75,85	5,194	34
	Tinggi	86,27	5,216	15
	<b>Total</b>	<b>76,12</b>	<b>8,497</b>	<b>68</b>

Pada Tabel 4 dapat diketahui bahwa rata-rata hasil prestasi belajar mahasiswa dengan menggunakan media *mobile learning* lebih baik daripada menggunakan media *google classroom*. Pada tingkat kemampuan bekerja sama mahasiswa kategori tinggi memiliki rata-rata prestasi belajar matematika paling tinggi. Untuk mengetahui signifikansi perbedaan prestasi belajar pada masing-masing kelompok dilakukan uji ANAVA dua jalur sel tak sama dengan prasyarat analisis berupa uji normalitas dan uji homogenitas.

Uji normalitas data dilakukan dengan menggunakan uji Shapiro-Wilk dengan taraf signifikansi 5%. Uji normalitas dilakukan pada masing-masing

Copyright © 2020

kelompok media pembelajaran dan kelompok kemampuan bekerja sama mahasiswa. Ringkasan hasil uji normalitas data disajikan pada Tabel 5 dan 6.

**Tabel 5.** Ringkasan Hasil Uji Normalitas Data Media Pembelajaran

Variabel	Shapiro-Wilk		
	Statistic	df	Sig.
Google Classroom	0,952	36	0,122
Mobile Learning	0,953	32	0,178

**Tabel 6.** Ringkasan Hasil Uji Normalitas Data Kemampuan Bekerja sama

Variabel	Shapiro-Wilk		
	Statistic	df	Sig.
Kemampuan Bekerja sama Rendah	0,920	19	0,115
Kemampuan Bekerja sama Sedang	0,953	34	0,147
Kemampuan Bekerja sama Tinggi	0,904	15	0,108

Berdasarkan Tabel 5 dan 6 dapat diketahui bahwa nilai Sig. Untuk semua kelompok data lebih besar dari 0,05 sehingga dapat disimpulkan bahwa semua data pada kelompok media pembelajaran dan kemampuan bekerja sama mahasiswa berdistribusi normal. Selanjutnya dilakukan uji homogenitas data. Uji homogenitas data dilakukan dengan menggunakan uji Levene test. Ringkasan hasil uji homogenitas data disajikan pada Tabel 7.

**Tabel 7.** Uji Homogenitas

F	dk1	dk2	Sig.
1,767	5	62	0,133

Dari Tabel 5 dapat diketahui nilai Sig sebesar 0,133 > 0,05 sehingga dapat disimpulkan bahwa variansi data bersifat homogen. Setelah dilakukan uji prasyarat analisis variansi yaitu uji normalitas dan uji homogenitas dan diperoleh hasil bahwa semua populasi berdistribusi normal dan homogen, maka dapat dilakukan analisis variansi. Analisis variansi (ANAVA) digunakan untuk mengetahui signifikansi perbedaan prestasi belajar mahasiswa pada masing-masing kelompok berdasarkan kelompok media pembelajaran dan kemampuan bekerja sama mahasiswa. Uji analisis variansi yang digunakan adalah uji ANAVA dua jalan dengan sel tak sama karena

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

setiap kelompok memiliki jumlah data yang berbeda. Hasil uji ANAVA Dua Jalan Sel Tak Sama data dengan menggunakan software SPSS disajikan pada Tabel 8.

**Tabel 8.** Hasil Uji ANAVA Dua Jalan dengan Sel Sama

Sumber	JK	dk	RK	F	Sig.
Media Pembelajaran	403,683	1	403,68	14,301	0,000
Kemampuan Bekerja Sama	1425,111	2	3	25,244	0,000
Interaksi	10,716	2	712,55	0,190	0,828
Eror	1750,090	62	6	5,358	
			28,227		
Total	398822	68			

Dari Tabel 8, diperoleh nilai probabilitas untuk kelompok media pembelajaran sebesar  $F = 14,301$  dengan nilai  $Sig. = 0,000 < 0,05$ , sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan yang signifikan prestasi belajar mahasiswa dengan menggunakan media *mobile learning* dan *google classroom*. Rata-rata prestasi belajar matematika mahasiswa dengan menggunakan media *mobile learning* sebesar 80,72 sedangkan rata-rata prestasi belajar matematika mahasiswa dengan menggunakan media *google classroom* sebesar 72,03. Hal ini berarti prestasi belajar matematika mahasiswa dengan menggunakan media *mobile learning* lebih baik dibandingkan dengan prestasi belajar matematika mahasiswa dengan menggunakan media *google classroom*. Hal tersebut sejalan dengan penelitian yang menyatakan keefektifitasan dari model pembelajaran berbasis Mobile Learning (Drigas & Pappas, 2015; Etcuban & Pantinople, 2018; Luna-Nevarez & McGovern, 2018; Skillen, 2015; Sunandar, Buchori, Rahmawati, & Kusdaryani, 2017)

Selanjutnya, pada Tabel 8 diperoleh nilai probabilitas untuk kemampuan bekerja sama sebesar  $F=25,244$  dengan  $Sig = 0,000 < 0,05$  sehingga dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan yang signifikan prestasi belajar mahasiswa pada tiap tingkat kemampuan bekerja sama. Dari tabel 4 dapat diketahui, rata-rata prestasi belajar matematika mahasiswa dengan kemampuan bekerja sama tinggi memiliki sebesar 86,27, kemampuan bekerja sama sedang sebesar 75,85 dan kemampuan bekerja sama rendah sebesar 68,58. Hal ini menunjukkan bahwa tingkat kemampuan bekerja sama memberikan efek yang berbeda terhadap prestasi belajar matematika mahasiswa. Hasil ini sejalan dengan hasil penelitian yang menyatakan bahwa

kemampuan bekerja sama memberikan efek berbeda terhadap prestasi belajar matematika siswa (Anggraini, 2014; Marcella et al., 2018).

Hasil uji ANAVA terakhir pada Tabel 8 diperoleh nilai probabilitas untuk interaksi sebesar  $F = 0,19$  dengan nilai  $Sig. = 0,828 > 0,05$  sehingga dapat disimpulkan bahwa tidak terdapat interaksi yang signifikan antara media pembelajaran dengan kemampuan bekerja sama mahasiswa pada pembelajaran Kalkulus Integral materi Integral. Hal ini berarti mahasiswa pada semua tingkat kemampuan bekerja sama dengan media pembelajaran *mobile learning* dan *google classroom* memberikan pengaruh yang sama terhadap prestasi belajar matematika mahasiswa. Pengaruh penggunaan media pembelajaran *mobile learning* dan *google classroom* terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada kemampuan kerjasama mahasiswa. Sebaliknya pengaruh kemampuan kerjasama mahasiswa, terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada penggunaan media pembelajaran, baik melalui *mobile learning* atau *google classroom*. Hal ini dimungkinkan karena penelitian ini belum bisa mengontrol semua variabel yang dapat mempengaruhi prestasi belajar mahasiswa. Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian yang menyatakan bahwa siswa yang diajar menggunakan model pembelajaran yang berbeda memberikan prestasi belajar matematika yang sama pada setiap tingkat kemampuan bekerja sama (Anggraini, 2014).

### 11 Simpulan

Berdasarkan diskusi yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa: (1) pembelajaran dengan media *Mobile Learning* lebih efektif daripada pembelajaran dengan media *Google Classroom*, (2) tingkat kemampuan bekerja sama tinggi, sedang dan rendah memberikan efek yang berbeda terhadap prestasi belajar matematika mahasiswa dan (3) pengaruh penggunaan media pembelajaran *mobile learning* dan *google classroom* terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada kemampuan kerjasama mahasiswa. Sebaliknya pengaruh kemampuan kerjasama mahasiswa, terhadap prestasi belajar tidak bergantung kepada penggunaan media pembelajaran, baik melalui *mobile learning* atau *google classroom*.

### Daftar Pustaka

Anggraini, N. E. (2014). Eksperimentasi Model Pembelajaran Think Pair Share (TPS) dengan Guided Note Talking (GNT) Pada Materi Persamaan Garis Lurus Ditinjau Dari Kemampuan Bekerja Sama Siswa Kelas VIII SMP/MTs Negeri di Kota Surakarta Tahun Pelajaran 2013/2014. *Jurnal Elektronik Pembelajaran Matematika*, 2(4), 389–398.

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

- Anton, J., Kusno, K., & Fitrianto, E. (2013).<sup>30</sup> Aktivitas Kerjasama Mahasiswa Dalam Pembelajaran Kooperatif Mata Kuliah Dasar Proses Pembelajaran Matematika Melalui. <sup>61</sup> *Seminar Nasional Matematika Dan Pendidikan Matematika FMIPA UNY Yogyakarta*, (November), 978–979.
- <sup>3</sup> Atikasari, G., Agoestanto, A., & Winanti, K. (2018). Meningkatkan berpikir kreatif matematis dan kerjasama melalui model pembelajaran kooperatif strategi TTW berbantuan kartu soal materi trigonometri SMAN 5 Semarang. In *Prisma* (Vol. 1, pp. 601–607).
- <sup>9</sup> Attwell, G. (2010). Work-Based Mobile Learning Environments: Contributing to a Socio-Cultural Ecology of Mobile Learning. *International Journal of Mobile and Blended Learning*.<sup>60</sup> <https://doi.org/10.4018/jmbl.2010100102>
- <sup>6</sup> Drigas, A. S., & Pappas, M. A. (2015). A review of mobile learning applications for mathematics.<sup>46</sup> *International Journal of Interactive Mobile Technologies*, 9(3), 18–23. <https://doi.org/10.3991/ijim.v9i3.4420>
- Etcuban, J. O., & Pantinople, L. D. (2018).<sup>7</sup> The Effects of Mobile Application in Teaching High School Mathematics. *International Electronic Journal of Mathematics Education*, 13(3), 249–259. <https://doi.org/10.12973/iejme/3906>
- Luna-Nevarez, C., & McGovern, E. (2018).<sup>7</sup> On the Use of Mobile Apps in Education: The Impact of Digital Magazines on Student Learning. *Journal of Educational Technology Systems*, 47(1), 17–31. <https://doi.org/10.1177/0047239518778514>
- Maasawet, E. T. (2011). Meningkatkan Kemampuan Kerjasama Belajar Biologi Melalui Penerapan Strategi Inkuiri Terbimbing Pada Siswa Kelas Vii Smp Negeri Vi Kota Samarinda Tahun Pelajaran 2010/ 2011. *BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan Biologi)*. <https://doi.org/10.24127/bioedukasi.v2i1.197>
- Marcella, A., Wulanata, I. A., & Listiani, T. (2018). Penerapan Team Quiz Untuk Meningkatkan Kemampuan Kerja Sama Antar Siswa Kelas Viii-B Pada Mata Pelajaran Matematika [the Implementation of a Team Quiz To Improve Cooperation Skills Among Grade 8B Students in Mathematics]. *JOHME: Journal of Holistic Mathematics Education*, 1(2), 124. <https://doi.org/10.19166/johme.v1i2.799>
- <sup>18</sup> Nugroho, A. A., & Purwati, H. (2015). Pengembangan Media Pembelajaran Matematika Berbasis Mobile Learning Dengan Pendekatan Scientific.

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

*Euclid*, 2(1), 174–182. <https://doi.org/10.33603/e.v2i1.355>

Nuryadi, N. (2019). Pengembangan Media Matematika Virtual Berbasis Teams Game Tournament ditinjau dari Kemampuan Pemecahan Masalah. *JIPM (Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika)*, 7(2), 114. <https://doi.org/10.25273/jipm.v7i2.3656>

Pratiwi, I. A., Ardianti, S. D., & Kanzunudin, M. (2018). Peningkatan Kemampuan Kerjasama Melalui Model Project Based Learning (Pjbl) Berbantuan Metode Edutainment Pada Mata Pelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial. *Kefleksi Edukatika : Jurnal Ilmiah Kependidikan*, 8(2). <https://doi.org/10.24176/re.v8i2.2357>

Ramadan, F. A., & Arfinanti, N. (2019). Pengembangan Mobile Learning RENSI (Relasi dan Fungsi) Berbasis Android pada Pokok Bahasan Relasi dan Fungsi sebagai Sumber Belajar Mandiri Siswa Kelas VIII SMP. *Jurnal Pengembangan Pembelajaran Matematika (JPPM)*. <https://doi.org/10.21240/mpaed/XX/2014.03.03.X>

Setyadi, D. (2017). Pengembangan Mobile Learning Berbasis Android Sebagai Sarana Berlatih Mengerjakan Soal Matematika. *Satya Widya*, 33(2), 87–92. <https://doi.org/10.24246/j.sw.2017.v33.i2.p87-92>

Skillen, M. A. (2015). Mobile Learning : Impacts on Mathematics Education. *Proceedings of the 20th Asian Technology Conference in Mathematics (Leshan, China, 2015) Mobile*, 205–214.

Suhardi. (2013). Peningkatan Partisipasi dan Kerjasama Siswa Menggunakan Model Kooperatif Tipe Jigsaw pada Materi Protozoa Kelas X SMA N Pengasih. *Jurnal Pendidikan Matematika Dan Sains Tahun*, 1(2), 140–146. <https://doi.org/10.21831/jpms.v2i2.2482>

Sunandar, Buchori, A., Rahmawati, N. D., & Kusdaryani, W. (2017). Mobilemath (mobile learning math) media design with seamless learning model on analytical geometry course. *International Journal of Applied Engineering Research*, 12(19), 8076–8081.

Wulandari, B., Arifin, F., & Irmawati, D. (2015). Peningkatan Kemampuan Kerjasama dalam Tim Melalui Pembelajaran Berbasis Lesson Study. *Elinvo (Electronics, Informatics, and Vocational Education)*, 1(1), 9–16. <https://doi.org/10.21831/elinvo.v1i1.12816>

Copyright © 2020

*Buana Matematika* :

Jurnal Ilmiah Matematika dan Pendidikan Matematika

p-ISSN : 2088-3021

e-ISSN : 2598-8077

<sup>2</sup> Yuliani, R. E. (2010). Pengembangan Mobile Learning (M-Learning) Sebagai Model Pembelajaran Alternatif Dalam Meningkatkan Minat Dan Kemampuan Siswa Terhadap Matematika. *Jurnal Pendidikan MIPA*, 1(1), 52–61.

### Riwayat Hidup Penulis Siti Suprihatiningsih



Lahir di Boyolali, 17 November <sup>21</sup> 1987. Staf pengajar di STKIP Pamane Talino. Studi S1 Pendidikan Matematika UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, <sup>21</sup> lulus tahun 2011; S2 Pendidikan Matematika Universitas Sebelas Maret, Surakarta, <sup>31</sup> lulus tahun 2014. Pengembangan Modul Matematika Berbasis Masalah Pada Materi Sistem Persamaan Linear Dua Variabel.

### Nugroho Arif Sudibyo



Lahir di Boyolali, 26 Januari 1989. Staf pengajar pada program studi Teknik Informatika Universitas Duta Bangsa. Studi S1 <sup>14</sup> Matematika Universitas Sebelas Maret, Surakarta, lulus tahun 2011; S2 Pendidikan Matematika Universitas Sebelas Maret, Surakarta, lulus tahun 2014. Pada tahun 2018 menerima hibah penelitian dari Kemenristekdikti dengan judul Pelabelan Total Tak Regular Pada Graf Barbel, Graf Caveman dan Graf Crown sebagai ketua dan Pengembangan Kelas Semu Menggunakan Google Classroom Berbasis Framework RAD (Rapid Application Development) sebagai anggota.

### Triana Harmini



Lahir di Ponorogo, 17 Januari 1985. Staf pengajar pada program studi Teknik Informatika Universitas Darussalam Gontor. Studi S1 Pendidikan Matematika Universitas Negeri Malang, lulus <sup>14</sup> tahun 2007; S2 Pendidikan Matematika Universitas Sebelas Maret, Surakarta, lulus tahun 2014. Pada tahun 2018 menerima hibah penelitian dari Kemenristekdikti dengan judul Pengembangan Modul Pembelajaran berbasis Differentiated Instruction Pada Mata Kuliah Kalkulus.

# Eksperimentasi Mobile Learning pada Mata Kuliah Kalkulus Integral Ditinjau dari Kemampuan Bekerjasama

## ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

16%

INTERNET SOURCES

15%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1

[e-repository.perpus.iainsalatiga.ac.id](http://e-repository.perpus.iainsalatiga.ac.id)

Internet Source

1%

2

[michaelseangallagher.org](http://michaelseangallagher.org)

Internet Source

1%

3

[journal.unnes.ac.id](http://journal.unnes.ac.id)

Internet Source

1%

4

[id.scribd.com](http://id.scribd.com)

Internet Source

1%

5

[mafiadoc.com](http://mafiadoc.com)

Internet Source

1%

6

Seren Başaran, Yunusa Haruna. "Integrating FAHP and TOPSIS to evaluate mobile learning applications for mathematics", *Procedia Computer Science*, 2017

Publication

1%

7

"Second Handbook of Information Technology in Primary and Secondary Education", Springer Science and Business Media LLC, 2018

1%



---

8	<a href="http://ejournal.unp.ac.id">ejournal.unp.ac.id</a> Internet Source	1%
9	<a href="http://www.igi-global.com">www.igi-global.com</a> Internet Source	1%
10	<a href="http://jurnal.uns.ac.id">jurnal.uns.ac.id</a> Internet Source	<1%
11	Nurhayati Nurhayati. "PENGUNAAN MEDIA ANIMASI BERBASIS VISUAL BASIC (VBA) SPREADSHEET EXCEL UNTUK MENINGKATKAN PENGUASAAN KONSEP MAHASISWA PADA MATERI POTENSIAL OSILATOR HARMONIK SEDERHANA", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2014 Publication	<1%
12	<a href="http://id.123dok.com">id.123dok.com</a> Internet Source	<1%
13	<a href="http://vdocuments.site">vdocuments.site</a> Internet Source	<1%
14	<a href="http://www.jurnalskripsi.net">www.jurnalskripsi.net</a> Internet Source	<1%
15	<a href="http://www.cibem.org">www.cibem.org</a> Internet Source	<1%
16	<a href="http://jurnalmahasiswa.unesa.ac.id">jurnalmahasiswa.unesa.ac.id</a> Internet Source	<1%

---

17

M T C Gerhana, Mardiyana, I Pramudya. "The experimentation of learning models viewed from interpersonal intelligence", Journal of Physics: Conference Series, 2017

Publication

&lt;1%

18

[jurnal.unswagati.ac.id](http://jurnal.unswagati.ac.id)

Internet Source

&lt;1%

19

[jurnal.fkip.uns.ac.id](http://jurnal.fkip.uns.ac.id)

Internet Source

&lt;1%

20

[eprints.unm.ac.id](http://eprints.unm.ac.id)

Internet Source

&lt;1%

21

Mayang Gadih Ranti, Erni Susilawati. "Shasira Craft, Usaha Kerajinan Kain Perca Sasirangan Sebagai Upaya Pemberdayaan Ibu-Ibu Warga Perumahan Seribu, Kecamatan Martapura, Kabupaten Banjar, Provinsi Kalimantan Selatan", Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MEDITEG, 2019

Publication

&lt;1%

22

[repository.upi.edu](http://repository.upi.edu)

Internet Source

&lt;1%

23

Henry Suryo Bintoro. "Pembelajaran Matematika Realistik dengan Metode Penemuan Berbantuan Interactive Multimedia Ditinjau Dari Respon Belajar", JIPM (Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika), 2017

&lt;1%

24

Erna Noor Savitri, Retnaningsih Retnaningsih. "Peningkatan aktivitas belajar IPA melalui real science mask menggunakan role playing model", JIPVA (Jurnal Pendidikan IPA Veteran), 2019

Publication

---

25

Erlyka Setyaningsih. "Keefektifan pembelajaran problem posing terhadap peningkatan prestasi dan minat belajar mahasiswa", Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika, 2019

Publication

---

26

[ppjp.ulm.ac.id](http://ppjp.ulm.ac.id)

Internet Source

---

<1%

27

[ejournal.umpwr.ac.id](http://ejournal.umpwr.ac.id)

Internet Source

---

<1%

28

[watiginanjar.blogspot.com](http://watiginanjar.blogspot.com)

Internet Source

---

<1%

29

Dwijono Dwijono. "Pembelajaran Biologi Melalui Inkuiri Terbimbing Dan Inkuiri Bebas Termodifikasi Ditinjau Dari Keterampilan Proses Sains Dan Kreativitas Siswa", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2017

Publication

---

<1%

30

[supercontohskripsi.blogspot.com](http://supercontohskripsi.blogspot.com)

Internet Source

---

<1%

31	<a href="http://garuda.ristekdikti.go.id">garuda.ristekdikti.go.id</a> Internet Source	<1%
32	<a href="http://repository.stieykpn.ac.id">repository.stieykpn.ac.id</a> Internet Source	<1%
33	<a href="http://ojs.unm.ac.id">ojs.unm.ac.id</a> Internet Source	<1%
34	Agusta Kurniati, Hendrikus Julung, Fitri Lestari. "Studi hasil belajar kognitif pada materi udara bersih bagi pernapasan melalui model numbered heads together", JP BIO (Jurnal Pendidikan Biologi), 2020 Publication	<1%
35	<a href="http://tr.scribd.com">tr.scribd.com</a> Internet Source	<1%
36	<a href="http://text-id.123dok.com">text-id.123dok.com</a> Internet Source	<1%
37	<a href="http://repository.radenintan.ac.id">repository.radenintan.ac.id</a> Internet Source	<1%
38	Vera Dewi Susanti. "EFEKTIVITAS MODEL PEMBELAJARAN GROUP INVESTIGATION DAN TAI TERHADAP PRESTASI BELAJAR MATEMATIKA DITINJAU DARI MOTIVASI BELAJAR PADA POKOK BAHASAN HIMPUNAN SISWA KELAS VII SMP NEGERI 2 GEGER", JIPM (Jurnal Ilmiah Pendidikan	<1%

## Matematika), 2013

Publication

39

[repository.uinjkt.ac.id](http://repository.uinjkt.ac.id)

Internet Source

<1%

40

[ejurnal-citrakeperawatan.com](http://ejurnal-citrakeperawatan.com)

Internet Source

<1%

41

Abdul Hafiz. "TRACER STUDY ALUMNI PRODI PENDIDIKAN ISLAM ANAK USIA DINI STAIN GAJAH PUTIH TAKENGON", Jurnal As-Salam, 2020

Publication

<1%

42

Dian Ratna Puspananda, Puput Suriyah. JURNAL MATH EDUCATOR NUSANTARA, 2018

Publication

<1%

43

Pryo Sularso, Wawan Kokotiasa, David Ardian Paramedica. "PENGARUH BIMBINGAN BELAJAR DI LUAR SEKOLAH TERHADAP MINAT UNTUK BERPRESTASI SISWAKELAS VIII MTsN SIDOREJO KABUPATENMADIUN TAHUN PELAJARAN 2014/2015", Citizenship Jurnal Pancasila dan Kewarganegaraan, 2017

Publication

<1%

44

Ali Shodikin. "PENGEMBANGAN BAHAN AJAR KALKULUS INTEGRAL BERBASIS ANIMASI", AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan Matematika, 2017

<1%

---

45	<a href="http://www.repositorio.furg.br">www.repositorio.furg.br</a> Internet Source	<1%
46	<a href="http://mjde.usm.my">mjde.usm.my</a> Internet Source	<1%
47	<a href="http://media.neliti.com">media.neliti.com</a> Internet Source	<1%
48	<a href="http://eprints.uns.ac.id">eprints.uns.ac.id</a> Internet Source	<1%
49	<a href="http://eprints.undip.ac.id">eprints.undip.ac.id</a> Internet Source	<1%
50	<a href="http://repository.unhas.ac.id">repository.unhas.ac.id</a> Internet Source	<1%
51	<a href="http://repository.ipb.ac.id">repository.ipb.ac.id</a> Internet Source	<1%
52	<a href="http://idr.uin-antasari.ac.id">idr.uin-antasari.ac.id</a> Internet Source	<1%
53	<a href="http://www.diskusiskripsi.com">www.diskusiskripsi.com</a> Internet Source	<1%
54	<a href="http://repository.unikom.ac.id">repository.unikom.ac.id</a> Internet Source	<1%
55	<a href="http://jurnal.umrah.ac.id">jurnal.umrah.ac.id</a> Internet Source	<1%

---

56

Novita Nurfajriani, Eka Putri Azrai, Diana Vivanti Sigit. "HUBUNGAN ECOLITERACY DENGAN PERILAKU PRO-LINGKUNGAN PESERTA DIDIK SMP", Florea : Jurnal Biologi dan Pembelajarannya, 2018

Publication

&lt;1%

57

Siska Angreni. "Peningkatan Kemampuan Mahasiswa PGSD Universitas Bung Hatta dalam Mengembangkan Bahan Ajar IPA Sekolah Dasar", Al Ibtida: Jurnal Pendidikan Guru MI, 2018

Publication

&lt;1%

58

[repository.uinsu.ac.id](https://repository.uinsu.ac.id)

Internet Source

&lt;1%

59

Tati Resmiati, Hamdan Hamdan. "ANALISIS KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH MATEMATIS DAN SELF-EFFICACY SISWA SEKOLAH MENENGAH PERTAMA", JPMI (Jurnal Pembelajaran Matematika Inovatif), 2019

Publication

&lt;1%

60

Jamshid Ali Turi, Alaeldeen Saleh Al Adresi, Mohd Ridzuan Bin Darun, Fatimah Binti Mahmud. "Impact of Information System and Blockchain on Organizational Learning Effectiveness", International Journal of Emerging Technologies in Learning (iJET), 2020

&lt;1%

61

Abdul Aziz Saefudin. "IMPLEMENTASI PEMBELAJARAN DENGAN METODE MOORE TERMODIFIKASI UNTUK MENINGKATKAN KEMAMPUAN PEMBUKTIAN MATEMATIK MAHASISWA", AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan Matematika, 2017

<1%

Publication

---

62

Agus Purnomo Purnomo, Maylita Hasyim. "Pengaruh Implementasi Pendekatan Konstruktivisme Model Needham Terhadap Hasil Belajar Ditinjau dari Kemampuan Komunikasi Matematis", JIPM (Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika), 2019

<1%

Publication

---

63

Indah Lestari, Siti Laelatul Khaeriyah. "Pengaruh media pembelajaran macromedia flash terhadap kemampuan pemahaman konsep matematika", Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika, 2018

<1%

Publication

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off